



Mi Universidad

Nombre del Alumno: Iram Ulises Gómez Guillén

Nombre del tema: Fundamentos Históricos del Trabajo Social en México

Nombre de la Materia: Trabajo Social En México

Nombre del profesor: Luis Ángel Flores Herrera

Nombre de la Licenciatura: Lic. En Trabajo Social y Gestión Comunitaria

Cuatrimestre: 6°

Comitán, Chiapas Mayo – Julio 2023

A large, dark blue version of the UDS logo is centered on the page. It consists of a stylized graphic of three curved lines on the left, followed by the letters 'UDS' in a very large, bold, sans-serif font. Below this, the words 'Mi Universidad' are written in a slightly smaller, bold, sans-serif font.

BIBLIOGRAFIA:

<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/docs/libro/LTS/1320252cbf7f1a9d8e897f5aa1c8c906-LC-%20LTS601%20Trabajo%20Social%20en%20M%C3%A9xico%20.pdf>

Comitán, Chiapas Mayo – Julio 2023

Fundamentos históricos del Trabajo Social en México

Tesis 1. El fenómeno de la Modernidad es exclusivamente europeo.
Tesis 2. La Modernidad se desarrolla desde la Edad Media en Europa y se difunde o impone posteriormente a todo el mundo.
Tesis 3. La modernidad se genera en Europa occidental al tener características excepcionales internas que le permitieron superar por su racionalidad y por suconocimiento científico a todas las otras culturas anti o pre modernas.
Tesis 4. El espíritu de Europa es la Verdad Absoluta. Por ello, la modernidad es eurocéntrica: desde Italia del Renacimiento a la Alemania de la Reforma y la Ilustración, hacia la Francia de la Revolución francesa.
Tesis 5. El desarrollo de la modernidad eurocéntrica se impuso a Estados Unidos y posteriormente a Oriente, a Europa oriental y a toda la periferia mundial.
Tesis 6. La Modernidad es un fenómeno exclusivamente europeo que se habría expandido desde el siglo XVII por todas las otras culturas "atrasadas" (posición eurocéntrica en el "centro" o modernizadora en la "periferia").
Tesis 7. La modernidad eurocéntrica es un fenómeno que se debe imponer inflexible, autoritaria y a históricamente en todo el mundo. (Dussel, 1997)

Cuando se habla del proceso histórico del Trabajo Social siempre se hace referencia a dos grandes explicaciones: ver a trabajo social como etapa última en la evolución de las formas de ayuda y acción social s saber: caridad, filantropía, beneficencia, asistencia social y servicio social, como profesión creada para solventar los intereses del sistema capitalista.

En 1910 se caracterizaba el contexto socio-económico y político con lo siguiente:
La REFORMA ECONOMICA
La REFORMA AGRARIA
La REFORMA SOCIA
La REFORMA EDUCATIVA
La REFORMA POLITICA

Tesis 1. La Transmodernidad es una mirada crítica a la Modernidad, ubicada desde la periferia del sistema-mundo. (En este caso, desde América Latina)
Tesis 2. Esta mirada alterna se basa en la Ética de la Liberación; una praxis ético-política que busca superar la crisis terminal de la modernidad eurocentrista.
Tesis 3. La Ética de la liberación defiende una posición moderna desde la "periferia" considerando que se debe recuperar lo recuperable de la Modernidad Occidental negando la dominación y exclusión en el sistema mundo. Todo ello a través de un proyecto de transformación y Liberación desde esa periferia negada, marginada y excluida desde el origen mismo de la Modernidad.
Tesis 4. La transmodernidad sostiene que el problema medular es el agotamiento de un sistema civilizatorio que está llegando a su fin, y que numerosas respuestas adecuadas a sus problemas, pueden ser sistematizadas, validadas y propuestas desde la periferia, desde lo otro "no moderno".
Tesis 5. La transmodernidad fundamenta una crítica radical al capitalismo como sistema económico mundial, al liberalismo como sistema político, al eurocentrismo como ideología, al machismo como erótica, al predominio de la raza blanca como racismo y a la destrucción de la naturaleza en la ecología.
Tesis 6. La Transmodernidad hace una crítica radical al sistema socioeconómico de la modernidad y genera ideas de liberación de los oprimidos y/o excluidos.
Tesis 7. La Ética de la Liberación se define como trans-moderna ya que hace una crítica a la modernidad, pero distinguiéndose de los posmodernos, ya que, según esta corriente, estos son todavía eurocéntricos.
Tesis 8. Las prioridades de la Ética de la liberación son planteadas en términos de crisis terminal del proyecto civilizatorio capitalista-euro centrista Tesis 9. El eurocentrismo es un bloque dominante por su poder político, económico, social y cultural y la transmodernidad plantea la construcción de poderes alternativos dentro del sistema-mundo como el mayor desafío a futuro.
Tesis 10. La transmodernidad propone la integración de sub-sistemas de poder mundo en equilibrio horizontal, democrático y ético. Por ello representa utopías locales y articuladas dentro del sistema-mundo. (Dussel,1997)

Tomando como marco de referencia las anteriores explicaciones, es claro que el pensamiento moderno ha permeado significativamente nuestra cosmovisión como seres humanos inmersos en una realidad latinoamericana, nuestro entorno cotidiano como ciudadanos globalizados y nuestros parámetros profesionales como trabajadores sociales. Por ello, el Trabajo Social, en tanto imaginario profesional y disciplinar conlleva diversidad de elementos que lo constituyen como creación/recreación de la modernidad occidental, entre otros

Dentro de los aires independentistas se difunden mandatos que reivindicaban los derechos económico-políticos y sociales de los enormes grupos humanos marginados. Por eso en 1810, Hidalgo proclama los "Decretos a favor de los Indios y Castas", cuyos apartados, son elocuentes: "Que todos los dueños de esclavos deberán darles libertad, dentro de diez días, so pena de muerte, la que se les aplicará por transgresión de este artículo.

El reformismo hispánico, en gestación desde fines del siglo XVII, concretizado a la caída de la dinastía de los Habsburgo y en el relevo de los Borbones en la dirección de la Corona Española, entra en su fase más activa durante el reinado de Carlos III (1759-1788), considerado como el apogeo del Despotismo Ilustrado

Culminado el proceso de la conquista de México-Tenochtitlan, centro del alma y cultura mesoamericana con su periferia pluricultural, el panorama social que surgió de ese hecho generó dos grandes vertientes en la nueva sociedad colonial; emergieron del seno mismo de la imposición y de la violencia los conquistados y los conquistadores, los explotados y los explotadores, los marginados y los favorecidos, los indígenas y los españoles

Hemos resaltado que el Trabajo Social es considerado una construcción social, disciplinar y profesional de la Modernidad, pero en ese marco tan amplio y complejo se han ido construyendo diferentes trayectorias históricas, que para nuestro punto de vista se ubican en la siguiente línea de tiempo:
1) La Aparición del Trabajo Social.
2) El Perfil Histórico de un Trabajo Social Tradicional.
3) El Perfil Histórico de un Trabajo Social Desarrollista.
4) El Perfil Histórico de un Trabajo Social Reconceptualizado.
5) El Perfil Histórico de un Trabajo Social Contemporáneo.

Dentro del análisis para ver al Trabajo Social como construcción autónoma y distinta de las formas de ayuda y acción social tradicionales (Caridad, Beneficencia y Filantropía), hay que tomar en cuenta que la caracterización y/o diferenciación existente entre estas modalidades de ayuda social frente al Trabajo Social se fundamenta en advertir que este último tiene una construcción histórica, epistemológica, teórica, conceptual, ideológica, política y metodológica diferente, a partir de un encuadre disciplinar de la modernidad.

Un elemento que nos permite entender al Trabajo Social como profesión hija del pensamiento moderno, y con una diferencia sustantiva frente a las formas de ayuda social tradicionales, es hacer referencia a los paradigmas de la modernidad y su relación e influencia en el mismo.

Aproximaciones a la dimensión histórica y filosófica del Trabajo Social

El proceso de la Revolución Mexicana 1910-1920

La Modernidad entendida desde el Horizonte Eurocéntrico

La Modernidad desde el Horizonte Mundial o del Sistema-Mundo

El Proceso de la Revolución de Independencia 1810-1821

Las Formas de Acción Social en Nueva España 1700 - 1810

Las Formas de Acción Social I en Nueva España 1521-1700

Las formas de ayuda social frente al Trabajo Social

La construcción histórica del Trabajo Social

Los Paradigmas de la modernidad en la historia del Trabajo Social